

De acuerdo con encuesta, también inciden la inseguridad o falta de estabilidad social y proyectos personales:

Barreras económicas son el principal motivo tras la decisión de no tener hijos en Chile

Un 46% apunta a causas como el bajo salario y el alto costo de la vida.

Igualmente, el 60% aún considera que tenerlos es algo positivo y deseable.

JUDITH HERRERA C.

En medio de la histórica caída de la natalidad en Chile, algunas de las interrogantes apuntan a los factores que inciden en la decisión de no tener hijos.

Un estudio de opinión de la U. de los Andes arroja luces sobre esta tendencia: un 17% de los encuestados declara que no tiene hijos y que no contempla tenerlos en el futuro, mientras que un 46% dice que si bien los tiene, no quiere sumar más.

Así, el 63% de la muestra no planea expandir su grupo familiar.

Según los resultados del sondeo, en el que participaron 1.297 personas de 18 a 55 años o más, entre los principales motivos mencionados por quienes optan por no ser padres, un 46% apunta a razones económicas, como el bajo salario y el alto costo de la vida. Además, un 11% menciona que prioriza otros proyectos personales por sobre la paternidad.

Otros factores son la inseguridad o falta de estabilidad social (19%), y la escasa posibilidad de conciliar trabajo y familia (16%), lo que demuestra que la decisión también se relaciona con barreras estructurales y contextuales.

Consuelo Araos, investigadora

FECUNDIDAD

Según el Censo, solo el 56,6% de las mujeres de entre 15 y 49 años ha tenido hijos.

ra del Centro Signos de la U. de los Andes, añade que, al analizar el detalle de los resultados, "el grupo que dice que no tiene hijos pero le gustaría tener en el futuro es bastante mayor en hombres que en mujeres".

"No hay tanto apoyo"

A pesar del panorama, el 60% considera que tener hijos es algo positivo y deseable, y un 44% cree que el Estado debería implementar políticas públicas para fomentar la natalidad.

Entre las medidas más mencionadas, destacan las licencias parentales más extensas y flexibles (29%), el acceso a jardines infantiles gratuitos o de bajo costo (21%) y condiciones laborales más amigables para los padres (39%).

Andrea Verdugo (33 años) es una de las madres que, de momento, han optado junto con su pareja por no tener más hijos después de su pequeño, que hoy tiene cinco años. "Decidimos no tener más hijos porque con esta economía no es viable. Si tuviera los medios creo que lo pensaría, pero no es algo que podamos hacer", señala.

Dice que "no hay tanto apoyo en el ámbito laboral. Las mujeres



www.sxc.hu

FENÓMENO.— La caída de la natalidad es una realidad que ocurre en varios países y en distintos continentes, y se relaciona con cambios demográficos como el envejecimiento poblacional.

17%
declara no tener hijos y tampoco desea tenerlos. Un 46% dice que si bien tiene, no quiere sumar más.

60%
de los encuestados considera que tener hijos es algo positivo y deseable.

44%
cree que el Estado debería implementar políticas públicas para fomentar la natalidad.

tenemos seis meses. Los hombres tienen cinco días, eso no es compatible con la crianza de una guagua. Si bien ahora están las (jornadas laborales) de 40 horas (semanales) y las bandas horarias, siguen siendo restrictivas".

En esa línea, añade que "si los niños se enferman, no hay licencia para cuidarlos. Si tienes suerte y trabajas en un espacio laboral que *apoya* la maternidad y paternidad, es posible quedarte en la casa. Pero si no, ¿qué haces con el niño enfermo?".

"Sé que podría cambiar de

hacer cargo de cosas que, se supone, deben hacer las mujeres".

En su caso, dice, las prioridades han estado en otros temas: "Educación y trabajo más que nada. Mi señora sacó un doctorado en Sociología, que terminó hace dos años, y yo estuve con

mi carrera, entonces tenía que cuidar los gastos. Y hoy, ya estamos más enfocados en estabilizarnos y también nos sentimos bien así".

Abogan por medidas estatales concretas

Enrique Oyarzún, decano de la Facultad de Medicina de la U. de los Andes, plantea que "desde el punto de vista de salud, los desafíos son enormes y son completamente diferentes a los que se discutían años atrás, cuando se trataba de disminuir la mortalidad materna por embarazo o parto". Y apunta que ahora, por ejemplo, se abordan los temas de infertilidad.

A juicio de Rodrigo Larraín, sociólogo de la U. Central, el Estado debe adaptarse y ejecutar medidas concretas: "Apoyo directo económico, en plata; salud garantizada, financiada; tratamientos; y en educación y cuidado, garantía de tener una sala cuna, un jardín infantil. De lo contrario, la maternidad y paternidad se vuelven algo incompatible con la vida".

Acerca de las ayudas estatales, Oyarzún comenta que "si se logra consenso en algunas políticas, eso va a tratar que el proceso de disminución de la natalidad siga su curso descendente y, al menos, se pueda estancar y aumentar un poco".

El ginecólogo también destaca de la encuesta que el 60% de los consultados valora de forma positiva el tener hijos, "lo que es algo que da luces de que aún hay una esperanza".